

# 'Las grandes ONGs deberían redirigir sus recursos para que los niños de África vayan a la escuela'

Xavier Sala i Martín es profesor de la Columbia University y también preside la ONG Umbele, que trabaja bajo el prisma de garantizar la educación de los niños africanos con el objetivo de facilitar el desarrollo de sus países.

GEMMA CASALE  
gcasale@diariadetarragona.com

Tony Blair quiere impulsar con la presidencia del G7 un denominado plan Marshall que pretende destinar hasta 100.000 millones de dólares en diez años a los países del continente africano. ¿Es factible este plan de Blair?

Sí. Aunque desconozco si es deseable. Esencialmente porque el plan Brown/Blair quiere que los países ricos den el 0,7 por ciento del PIB durante los próximos 30 años. En lugar de dar estas ayudas en treinta años, ellos proponen que los países ricos soliciten un crédito a cuenta del 0,7 por ciento futuro y den todo el dinero a África hoy. El problema de este plan es que no estoy seguro de que ahora conozcamos cómo gastar tanto dinero de una manera efectiva y que esto sirva para desarrollar el continente. Además, si fracasamos, entonces no habrá dinero para el desarrollo en los próximos 30 años.

**Pero de momento los Estados Unidos ya han vetado el plan; consideran excesiva la cantidad destinada a la ayuda.**

No es excesiva. Pero, como ya he dicho, no creo que los expertos en desarrollo conozcamos, y yo me incluyo entre los ignorantes, cómo gastar tanto dinero en estos momentos.

**¿Cuáles son las claves para garantizar el desarrollo económico del continente africano?**

Hay muchas: desde la liberalización de los mercados agrícolas europeos y norteamericanos con la eliminación de los obscenos subsidios,



Sala i Martín es profesor en la Columbia University.

CEDIDA

**XAVIER SALA I MARTÍN** —conocido habitualmente por vestirse con corbatas muy llamativas— es profesor de la Columbia University y también ha ejercido de docente en las universidades de Harvard, Yale y la **Pompeu Fabra**. Su labor le ha valido importantes premios y recientemente ha sido galardonado con el **Juan Carlos I de Economía**. A pesar de que su residencia habitual está en los Estados Unidos, Sala i Martín mantiene una estrecha relación con distintas entidades catalanas y españolas. Además colabora periódicamente con distintos medios de comunicación y trabaja desde la ONG Umbele con el objetivo de conseguir financiación que permita llevar a cabo importantes proyectos de formación dirigidos a los niños del África subsahariana.

## DICE QUE LOS EXPERTOS NO SABEN CÓMO GASTAR EL DINERO DEL PLAN MARSHALL

hasta dejar de hacer guerras por parte de los africanos, pasando por las reformas de las instituciones corruptas que hay en África, hasta la educación masiva de niños de todo el continente. Especial mención debería hacer de los problemas de salud pública, de SIDA y ma-

laria, que deberían de ser dirigidos por los países ricos, puesto que los africanos no disponen de los medios técnicos y económicos para investigar estas enfermedades.

**Desde la ONG Umbele impulsan medidas para garantizar la edu-**

**cación de los niños africanos. ¿La enseñanza es el principal elemento para garantizarse avance?** Es uno de ellos.

**Usted hablaba recientemente, en un artículo en La Vanguardia, que el principal problema es el**

**económico. ¿En África estudiar es tan caro?**

Mucho. Las matrículas, los uniformes, los libros, los viajes de ida y vuelta al colegio cada día y las comidas en la escuela podrían acabar representando un 25 por ciento del salario de los padres por cada niño. Si a esta cantidad le sumamos el dinero que el niño deja de ganar si, en lugar de trabajar, va al colegio, el coste de la escolarización es monumental.

**¿Cómo podemos resolverlo?**

Nosotros, desde Umbele, intentamos pagar las matrículas de los niños que podemos y, si es posible, también pagamos los salarios para que los niños puedan ir a la escuela en lugar de a trabajar. Pero Umbele es una ONG pequeña. La ONU, la UNICEF, las iglesias y las grandes ONGs deberían redirigir muchos de sus recursos para conseguir que los niños vayan a la escuela.

**¿Y qué podríamos hacer por los niños y las niñas de nuestro cuarto mundo, para los que salir de la marginalidad es prácticamente imposible?**

No sé si esto es cierto. En Catalunya, los hijos de muchos de los que durante los años 60 vivían en la marginalidad (trabajadores inmigrantes, sobretudo) hoy van a la universidad. No es prácticamente imposible. Lo que es prácticamente imposible es que los niños africanos puedan salir de la marginalidad.

**¿Nuestra sociedad está mentalizada de ello?**

No lo sé.

**¿De qué instrumentos disponen las ONGs para fomentar la concienciación y, a la vez, la colaboración de los ciudadanos?**

No creo que la labor de las ONGs sea concienciar a la sociedad. Su trabajo es hacer cosas productivas y útiles.